

# El Luchador

Redacción y Administración Calle Sagast, 44

Toda correspondencia al apartado 171

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En la población un mes. . . . . Plaz. 2

Fuera de la población trimestre. . . . . 7.50

Ejemplar atrasado, 20 céntimos

Anuncios y noticias

según tarifa

DIARIO REPUBLICANO

Fundador:  
Juan Botella Pérez

Franqueo  
concertado

Precio del ejemplar, 10 cént.

Año XVI

Alicante: Viernes 9 Noviembre de 1928

Núm. 5.118

Firmas de EL LUCHADOR

ESPAÑA ADELANTE

## Los españoles de Tánger

Por LUIS BELLO

Desde mi visita a Tánger en Marzo último han pasado algunas cosas que afectan a aquella ciudad empezando por el arreglo de la situación internacional que entonces estaba pendiente. Pueden ser apreciadas con más desembarazo cuestiones de influencia, simplemente de influencia espiritual. Renovaciones y cambios de titulares obligan también a plantear de nuevo cuestiones no resueltas. Desde allí me escribe persona calificada de la colonia española: —"Aunque se desalienten ustedes pidiendo una acción de influjo cultural sobre los hebreos sefaritas y sobre los moros tangerinos, no nos abandonen a nosotros, españoles. Nuestros hijos deben seguir unidos a la madre patria por el lazo más íntimo y más próximo al hogar que es la escuela. Si ustedes se cansan de solicitar de los poderes públicos que se nos atiendan y nadie nos oye, yo le aseguro a V. que mis hijos aprenderán solo lo que podamos enseñarles en casa y no irán a ninguna escuela, porque yo prefiero que sepan un poco menos a que los eduquen para Francia. — En tono diferente acomodándose a la necesidad y anunciándome que de no tener escuelas españolas se verán obligados a enviar a sus hijos a instituciones francesas, escriben también otros amigos de la colonia.

En informaciones de "El Sol", con la amplitud posible, expuse la situación de la enseñanza en Tánger, ciudad casi española, que clama por España, donde tenemos más de diez mil compatriotas, en gran parte trabajadores, obreros; pero muchos de posición y de influencia social. Nosotros, tenemos allí unas escuelas de niños y otras de niñas regentadas por franciscanos y franciscanas. Aunque las aceptáramos como buenas, prescindiendo de que sus métodos y procedimientos reflejan las más viejas rutinas de nuestra enseñanza primaria, siempre serían muy pocas para las necesidades de la población infantil española. Estos grupos escolares — de Alfonso XIII — tienen internado, bachillerato, escuela de Comercio y de dibujo. Como edificios no son malos, aunque carecen de patios de recreo. Pero ¿qué valen para los dos mil niños españoles y los dos mil quinientos niños hebreos, sefaritas, de habla castellana, en espera de una enseñanza que llevemos nosotros? Para ser exacto diré que hay también un pequeño colegio del Niño Jesús y una escuela de niñas de San Francisco de la Barriada, con más la Escuela Mejías, en piso de alquiler, deficiente e incapaz. Siempre sería ello poco, pero en Tánger contrasta con el esfuerzo que llevan ya hecho hace tiempo los franceses, esfuerzo cada vez mayor; y con el que ahora empiezan a desarrollar los italianos.

Francia ha considerado Tánger como otro campo de experimentación cultural. En 17 años ha creado escuelas y liceos de tipo práctico, sin palacios suntuosos

pero con instalación limpia, clara, cómoda y eficaz. Aprovechando la experiencia de Argelia y del Marruecos francés ha ido sobre seguro en la atracción del alumno moro perteneciente a familia de calidad, así como en la del hebreo que desde niño aprende a conocer la fuerza de la Alianza Israelita Universal domiciliada en París. He visitado sus escuelas y sus liceos. El personal es muy escogido, muy bien preparado. Lo llevan entre sacándolo de los mejores de sus establecimientos docentes europeos y africanos. Y esta organización crece; vá ampliándose. Pero el hecho es que no hay en Tánger ni doscientos niños franceses. Su clientela ha de ser hebrea, marroquí y española. Aparte de sus nacionales, — naturalmente — este aumento de alumnos irá ganándolo a costa de las enseñanzas hebreas y españolas.

Italia ha comprado el palacio que fué de Muley Haffid, posesión espléndida, y lo ha convertido en el grupo escolar más fastuoso del mundo. Quizá en Norteamérica haya algo más perfecto y desde luego más adecuado para una primera enseñanza, pero no llegará a la grandeza y vistosidad y aparato regio de las escuelas italianas de Tánger.

Niños de apellido español, hijos de español y española, que no han perdido ni piensan perder su nacionalidad en la plaza libre de Tánger, acuden ya a esas escuelas francesas y empiezan a acudir a las italianas. No hablemos de los sefaritas. Con el mayor deseo de seguir adscritos a la cultura del pueblo por quien sienten mayor simpatía, tienen que matricular a sus hijos en escuelas más modernas y mejor orientadas. No podemos exigirles una fidelidad que nuestros propios nacionales son incapaces de mantener.

Hay informes oficiales de distintas épocas que coinciden en sus líneas generales. Alguno de ellos, el último, es admirable y no se limita a fijar el estado actual de nuestra enseñanza en Tánger sino que da el plan que debemos seguir para ganar el terreno perdido. Plan progresivo en varias etapas. Plan mínimo y plan máximo. Quizá sea ahora ocasión del volver sobre el asunto y si no queremos invadir esferas de influencia ajena, por lo menos, de atender a los diez mil españoles de Tánger. Mi responsabilidad no creo que sea grande pero estas cosas nos envuelven a todos y lo declaro francamente, me inquieta como un remordimiento oír a los compatriotas del otro lado del Estrecho: "No nos abandonen ustedes! — Podríamos aconsejarles: — No sean ustedes inocentes. Aprovechéndose de las escuelas francesas que son buenas; eduquen allí a los chicos; y eso salen ganando. Luego, Dios dirá. — Pero lo inocente sería hablar así. Fuera del propio Estado que cumple su misión y su deber con desinterés absoluto, nadie da la enseñanza ni la sopa boba sino con su cuenta y razón.

Luis BELLO  
(Prohibida la reproducción).

DESDE PARIS

## Capítulo de conjeturas

La Unión Nacional ha pasado la historia. He aquí las consecuencias de una maniobra de Caillaux en el Congreso de Angers, maniobra a la que ha respondido Poincaré precipitando los acontecimientos. Desde luego, la crisis es inevitable en un plazo más o menos largo, y la fórmula misma de la Unión Nacional estaba amenazada desde hace tiempo. De una parte, por cuantos desean la vuelta al juego normal de los partidos; de otra parte, por quienes trataban de aprovechar la tregua de los partidos para imponer su política propia. Desde este punto de vista, las izquierdas tenían, justificadamente, que la Unión Nacional fuese una solución gubernamental a beneficio exclusivo de las derechas.

Resuelta la crisis financiera, la Unión Nacional había perdido, además, su principal razón de existencia; pero, de todas maneras, la dimisión del Gobierno ha sido un verdadero golpe teatral. Hasta ayer mismo se creía que el Gabinete presidido por Poincaré se presentaría hoy ante el Parlamento y podría mantenerse en el Poder hasta dejar aprobado el presupuesto, o sea hasta primeros de año. En el Congreso de Angers, Herriot había logrado, en efecto, un verdadero triunfo impidiendo, en el debate del domingo, una ruptura inmediata de la colaboración de los radicales con los demás partidos. Gracias a las intervenciones del ministro de Instrucción, la moción de Montigny, lugarteniente de Caillaux, si bien conllevaba la continuación de los ministros radicales en el Gobierno a la realización de un programa mínimo y les creaba, por lo tanto, una situación difícil en el seno del Gabinete, no les obligaba a abandonar el Poder. La Unión Nacional no había sido concretamente denunciada. La moción Montigny parecía, más bien, una declaración doctrinal, que no debía tener consecuencias políticas inmediatas. Herriot y los demás ministros radicales podían considerarse, por lo tanto, como gozando de la plena confianza del partido para continuar en el Gobierno presidido por Poincaré.

Un conflicto, sin embargo, quedaba planteado entre el Gabinete y el partido radical. Este último se solidarizaba con la Comisión de Hacienda de la Cámara en su polémica contra el señor Poincaré, a propósito de ciertas partidas de presupuesto. El partido exigía una economía de los gastos militares y una reducción de los impuestos a las clases modestas. Por otra parte reclamaba el desglose de los famosos artículos 70 y 71, y quizá el abandono de los mismos.

Anoche, cuando ya habían regresado los ministros radicales a París, los amigos de Caillaux lograron hacer aprobar por el Congreso de Angers una moción de clarando que la ejecución de aquel programa no podía ser realizada por un Gobierno de Unión Nacional, sino por un Gabinete de unión de las izquierdas. En estas condiciones, los ministros radicales no podían continuar en el Ga-

binete. Era inevitable la dimisión de los señores Herriot, Queuille, Perrier y Sarraut. Esto es lo que Herriot ha dicho esta mañana a Poincaré, o lo que Poincaré ha dicho a Herriot, pues ambas versiones encontraban hoy crédito en la Cámara.

A juzgar por la carta de dimisión de Poincaré declarando incompatible su programa financiero con los radicales, es el presidente de Consejo quien ha tomado la iniciativa directa de la crisis. Ha querido provocar una situación clara y sin equívocos, aun a costa de abandonar el Poder. El caso político que crea esta crisis, no de clara en el Parlamento, es bastante complicado, y de momento no es posible prever todas sus consecuencias. Dislocada la Unión Nacional, no es fácil que Poincaré trate nuevamente de restablecerla, aunque no cabe duda de que si ello fuera posible tal solución encontraría inmediatamente una excelente acogida en el Parlamento.

Cabe una solución Poincaré al frente de una concentración de centro e izquierda; pero para ello sería preciso que Poincaré aceptase las modificaciones en el presupuesto exigidas por los radicales, y esto es poco probable dado el carácter del presidente dimisionario. Una solución Poincaré con las derechas y centro no es, por otra parte, mucho más verosímil, ni tendría base parlamentaria, a no ser que el partido radical se dividiese y una parte de él entrase en la combinación. Desde luego, entre las consecuencias eventuales de esta crisis hay que contar con una posible escisión de dicho partido; pero, de momento, no se ha llegado a ella.

Eliminando las soluciones Poincaré, que tienen, sin embargo, muchos partidarios, cabe un Gobierno de concentración de izquierdas y centro con el apoyo benévolo de los socialistas, presidido por Painlevé o Briand, principalmente este último, o incluso por un radical, acaso el mismo Herriot, o esperando la vuelta de Poincaré.

Problema delicado en cualquiera de estas soluciones sería la atribución de la cartera de Hacienda, para la cual se indican los nombres de Tardieu y Clementel. Si se tiene en cuenta la ventajosa situación que el primero ha conquistado en los medios radicales, y la confianza que por su sentido conservador de la responsabilidad y por su competencia inspira a los grupos moderados, hay que creer que Tardieu puede desempeñar, en el desenlace de la crisis, un papel de primer orden.

El desarrollo de ésta será, probablemente, algo lento, aunque la necesidad de aprobar el presupuesto antes de últimos de año aconseje la formación inmediata del nuevo Gobierno. Hoy han comenzado las consultas, y quizá mañana pueda verse con mayor claridad la situación.

En la Bolsa, la dimisión de Poincaré ha producido cierta sorpresa y nerviosismo; pero los cambios se han mantenido firmes.

CARLOS ESPLÁ  
Paris 6 11-28.

PUNTUALIZANDO

## El agua en Alicante

Como saben nuestros lectores, fué en 11 de Junio de 1893 cuando ante él a la sazón Notario de Alicante don Luis Martínez Gran, se formalizó mediante escritura pública, la concesión otorgada por el Ayuntamiento a don Enrique Caucurte para el suministro de aguas. Esa escritura sigue comprendiendo el régimen de la expresada concesión y sus pactos, cláusulas y condiciones constituyen el régimen hoy en vigor sin diferencia alguna con el comienzo establecido, pues la sustitución del primitivo concesionario por la Sociedad de las Aguas de Alicante no altera las modalidades del contrato más que en lo referente a la personalidad de quien ha de realizar el abastecimiento.

Según la concesión, al expirar el término porque fué otorgada el concesionario — o quien le suceda —, entregará al Ayuntamiento los manantiales para asegurar 4.000 metros cúbicos de agua diarios, con las cañerías, tuberías y depósitos, red de distribución, instalaciones públicas y particulares de cualquier clase que fueren y todo cuanto forme el material del suministro y abastecimiento.

Se previó, además, que se acreditase la propiedad de los manantiales, los cuales resultaron estar situados en determinadas fincas del señor Caucurte, ser artesanos, y bastantes para producir el caudal mínimo de la dotación, esto es, 4.000 metros cúbicos cada veinticuatro horas.

De suerte, que entre lo que ha de revertir al Ayuntamiento, como comprendido en los bienes afectos al suministro, figuran los dichos cinco pozos artesanos, (es decir, de los abiertos para alcanzar una capa de agua a presión, en virtud de la cual asciende aquella y se obtiene un manantial a flor de tierra), de la capacidad de producción mínima contratada.

Ya es de una previsión muy discutible que 35 años después de la escritura de referencia, cuando la población alicantina se ha triplicado y las necesidades del consumo del agua quintuplican a las del 1893, sigamos entregados al "dolor farniente", y no se procure articular un abastecimiento en consonancia con las atenciones hídricas presentes y futuras de Alicante. Pero el asunto adquiriría mayor gravedad si se confirmara la disminución considerable que en su capacidad han sufrido los pozos artesanos del señor Caucurte, y la transformación de los mismos en pasos de agua comprada en los que el líquido hay que extraerlo por medios mecánicos. De ser esto cierto, la consecuencia sería lesiva para el derecho de reversión y el futuro coste del agua: que no es igual disponer de agua artesiana que de la que hay que elevar mediante bombas, motores y combustibles siempre mucho más cara. Y si esos pozos se hallan sometidos además a un rendimiento tan bajo, saugrándose sus caudales que solo pertenecen a Alicante, para

ventas fuera del término municipal de nuestra ciudad, esto será muy beneficioso para quienes cobran el agua vendida, pero permite augurar la necesidad de un nuevo Moisés cuando el Ayuntamiento acuda a los terrenos que fueron de la marquesa de Almira; Ignoramos si la escritura de concesión se inscribió en los Registros de la Propiedad correspondientes en cuanto al derecho de reversión de referencia y por lo que afecta a los inmuebles en que se encuentran abiertos los manantiales. Creemos que no, aunque en esto como en todo, nosotros, simples expositores de la cuestión, nos remitimos a la investigación municipal. Y si nuestras sospechas se confirmaran, seguramente nuestro Ayuntamiento no habrá consentido que se antepusiera ningún otro derecho al privilegiado que a él le asiste, toterando una situación de riesgo para el futuro, que es de todos los alicantinos.

Quizás sepan nuestros lectores que la Sociedad de las Aguas de Alicante, sucesora del señor Caucurte y constituida en 3 de Agosto de 1898 por iniciativa de la "Compagnie generale des Couverts d'Eau", mediante escritura autorizada por el Notario de Lieja M. Bian; cuyo capital ascendió del inicial de 3.000.000 de francos a 4.000.000 en 1919 y a 5.000.000 en 1923, sigue existiendo legalmente y no ha perdido su personalidad jurídica; pero sea porque sus acciones se hallen controladas por la Sociedad de Aguas Potables y Mejoras de Valencia (de Valencia las mejoras, ¿eh?), sea porque haya querido hacerlo por cualquier otra causa, lo cierto y positivo es que para garantizar 15.000 obligaciones al portador de 500 pesetas cada una y al interés del 6%, con plazo de amortización discrecional en el Consejo de la emisora, y creadas por la entidad últimamente citada mediante escritura que autorizó el 18 de Octubre de 1926 el Notario de la ciudad del Turia, don Miguel de Casteló y Cubells, la Sociedad de las Aguas de Alicante ha constituido hipoteca sobre bienes raíces de su propiedad.

¿Sabe el Ayuntamiento si entre esos bienes hipotecados figuran los inmuebles que han de revertir al término de la concesión? Porque en el caso de que la respuesta fuere afirmativa, es necesario darse cuenta de que los tenedores de las Obligaciones que dejamos mencionadas, tendrían, para cobrar el importe de aquellas, derecho preferente al de reversión sobre los inmuebles afectos a la misma de hallarse estos garantizados los créditos contra la Sociedad de las Aguas de Alicante, (perdon lector, nos hemos equivocado), contra la Sociedad de Aguas Potables y Mejoras de Valencia.

O sea: que si los obligacionistas de esta sociedad, ejercitasen los derechos preferentes que por su condición les asiste, los inmuebles en que se encuentran los

pezos ex-arterianos, cuya propiedad tiene prometida Alicante des de 1893, servirían para pagar a esos obligacionistas, corriendo los referidos pozos la propia suerte como parte integrante de las fincas en las que están situados; y la reversión sería imposible.

**"La Ley del Hampa,"**  
Asuntos policíacos, alevosías, automóviles blindados, robos de establecimientos bancarios y joyerías.  
Hoy viernes 9 en el **CENTRAL CINEMA**

**Arte y artistas**  
TEATRO PRINCIPAL  
**"Guerra santa,"**

Aunque obra nueva para casi la mayor parte de esta generación, sería vano empeño decir ahora que "Guerra santa" es, quizá, la mejor obra de Arrieta, desde luego muy superior a su hermana "Marina", acaso más incomprendida, porque el compositor no concede tanto como en la popular última citada. Hay, sí, melodías genuinas de Arrieta, mucho de su inspiración, pero mejor tratada, con cierta derivación moderna. El segundo acto, de factura bien definida y toda la partitura, en general, acusa un decidido empeño, loable, de renovación tal vez revolucionario en aquella época en que se concibió. Preciamente por ese gesto audaz, en tonces, de avance, no se entró tanto en el público, como la de "Marina": la música de "Guerra santa", sin perder, claro está, por ello, ninguna de su características y efectos, no se digiere con tanta facilidad como la de "Marina".

Anoche sirvió esta obra para que Pablo Gorgé triunfara como eminente actor que es. No quiere decir esto que como cantante de facultades, de dominio y de sapiencia musical, no lograse sacar todo el partido posible de la textura de su *particella*, como quiere, en la obra que desea, y en la textura que elija se satisfará a sí mismo y, mucho más al público, subyugado por su arte soberano. Y muy bien anoche la señora Ibel y la señora Panach, luchando con el esplendor que irradia, lógicamente, la figura base de la compañía.

Todos, Conrado, Villasante, López, Fuentes, Parera, Gorgé (M), Pometti, etc., muy a tono con la excelente interpretación de la obra.

Son ya varios admiradores y amigos de Pablo Gorgé los que me instan a que ruegue al eminente artista que cante "Las Golondrinas", porque ansian el manjar de la música de Uzandizaga y de la interpretación de nuestro cantante. Yo me atrevo, pues, señor Gorgé, a rogarle esa merced, seguro de que todo el público lo agradecerá, del rotundo éxito que lo granará usted y del resultado financiero de la función.

J. F. T.  
**Compañía Díaz de Mendoza**  
Debutará el día 17. Actuará con intermitencias, pues tiene que cumplir compromisos adquiridos en pueblos de esta provincia. Se presentará con "La vida es más", de Marquina.

Ha abierto un abono para funciones de tarde, en las que representará las siguientes obras:  
Día 18.—"No quiero, no quiero" de Benavente.  
Día 19.—"La casa de Luján", de Santander y Vega.  
Día 22.—"El demente fué antes"

ángel,, de Benavente.  
Día 24.—"Zaya", de Ignacio Sánchez Mejía.  
Día 25.—"Entre desconocidos", de López de Haro.  
Los carteles de las funciones de noche, no están todavía ultimados.

**Paco Sanz**  
Ayer tuvimos el gusto de saludar a este famoso artista, quien hoy actuará en Alcoy, de donde pasará a Elche, para dar varias representaciones.

**Dentista Médico**  
dirigirá Clínica Dental Razón, en la Administración de este periódico.

**Movimiento del puerto**  
Buques entrados y despachados en el día de hoy  
ENTRADOS

Kronos, alemán, de Cartagena con descarga de Bremen y Amberes.

Jomar, americano, de Pálamos con madera de América.

DESPACHADOS  
Kronos, alemán, para Gandía, Valencia, Amberes y Bremen.  
Alfa, danés, para Valencia con madera en tránsito.

A causa del fuerte temporal de viento que reina, el vapor español Teide de la Compañía Trasméditerránea, que tenía que haber llegado hoy, suspendió su salida de Barcelona, y llegará aquí mañana para embarcar reclutas con destino a Ceuta.

Por dicha causa, otros barcos que se esperaban hoy tampoco han llegado, entre ellos el italiano "Familia", procedente de Palma de Mallorca.

**"La Ley del Hampa,"**  
Sugestiva película del mayor interés y la más viva emoción. Se proyectará hoy viernes 9 en el **CENTRAL CINEMA**

**Los cines**

CENTRAL CINEMA  
Hoy, estreno de la magnífica película de aventuras folletinescas, perteneciente al conocido programa Paramount "La ley del hampa". Acertadamente dirigida por Norman Sternberg y magistralmente interpretada por los conocidos artistas George Bancroft, Evelin Brent y Clive Brook, que hacen de esta película una de las mejores su género. En algunas escenas interviene el malogrado "Tomás".

MONUMENTAL  
Estreno de la original comedia "No se admiten señoras", por Henry Porten.

IDEAL  
Estreno de la producción española "Estudiantes y modistillas", interpretada por los célebres "astros" españoles Juan de Orduña (B) y Elisa Ruiz Romero (La Romerito).

SALON ESPAÑA  
Hay, final de la interesante película de series "La vuelta del jinete misterioso", por William Desmond.

**DOCTOR FEDERICO SELLES MIQUEL**  
Ex-Alumno del Hospital St. Louis (DE PARIS)  
Consulta exclusiva de Enfermedades de la Piel y Secretas  
De 10 a 1 y de 4 a 7  
Plaza de Castelar, 1. entlo

**Cartera de Sociedad**  
Marchó a Castellón por asuntos profesionales el joven abogado, don José Martínez Alejos.  
—Se encuentra enfermo de cuidado el respetable señor don Francisco P. d. Soto.

**ACTO IMPORTANTE**

**Homenaje a don Pascual Pérez Martínez**

Los médicos de Beneficencia Municipal, congregáronse ayer en comida íntima, verificada en el restorán Alhambra, para homenajear a su digno decano don Pascual Pérez Martínez, con motivo de habersele concedido recientemente la medalla de la Constancia de la Cruz Roja Española, distinción tan alta como merecida y que así honra al agraciado que una esta nueva a otras que le fueron otorgadas—entre ellas la de Beneficencia—como al organismo por cuya propuesta se otorgara.

Acertados han estado los compañeros de don Pascual Pérez al elegir el momento para expresar sus simpatías y adhesión. De todas las relevantes cualidades que adornan a tan prestigioso médico alicantino, destaca, singularmente, la constancia. Su voluntad férrea al servicio de excelsos propósitos. La labor realizada durante medio siglo al frente de la Casa de Socorro, lo atestiguan. Su fervoroso amor por "La Gota de Leche", lo corrobora. Estos hechos que hemos indicado, a los que podríamos añadir muchos más, son bastante grandes para absorber totalmente la actividad del más privilegiado espíritu y la vida más fecunda. Sin embargo, como médico particular, tiene don Pascual Pérez una de las más numerosas y distinguida clientela de Alicante a la que atiende con especial atención, y aún le resta tiempo para realizar elevadas campañas, siempre útiles al pueblo, y singularmente a la clase trabajadora, algunas de las cuales han enaltecido estas columnas.

En el acto de ayer, don Juan Sebastián Tejero, presidente del Colegio Provincial de Médicos y subdirector del Cuerpo de Beneficencia Municipal, con frases sintéticas y correctas, ofreció el banquete al homenajeado, entregándole seguidamente las insignias, el título y un artístico pergamino del agasajo que se celebraba, obra meritisima del joven delineante don Francisco Alzamora, costeado todo ello por los compañeros que integran el mencionado cuerpo.

Por último, el doctor Estruch, indicó que se obtuviera una fotografía de los reunidos y que, como un recuerdo más, se dedicase al homenajeado. También es aprobada con agrado esta feliz idea. Será digno colofón de este acto, el trabajo biográfico que el próximo número de "La Cruz Roja", revista que dirige con gran acierto el culto oficial de Correos y secretaría de dicha institución don Tomás Navarro—dedicará al ilustre médico alicantino don Pascual Pérez.

No hemos de cerrar estas líneas sin felicitar al homenajeado y a los organizadores del homenaje. En esta época de egoísmo y de excepticismo, es conveniente enaltecer a los que se mantienen puros y fieles a sus principios; a los que, llevados de magnánimos impulsos, gastan sin reparo, olvidados de sí mismos, su talento y sus energías en altruistas y nobilísimos empeños.

**Federación Provincial de Empleados Mercantiles**  
Hemos recibido un atento B. L. M. del presidente de dicha entidad, don José Cases García, participándonos haber tomado posesión del mencionado cargo y ofreciéndonos para todo cuanto redunde en beneficio de los intereses locales y provinciales.

Felicitamosle por su elección y agradecemos su deferencia y recibimos gustosamente sus ofrecimientos.

**"La Ley del Hampa,"**  
Sugestiva película del mayor interés y la más viva emoción. Se proyectará hoy viernes 9 en el **CENTRAL CINEMA**

**Pleitos y causas**  
En la Audiencia

Señalamientos para el lunes; Vista de una causa por abusos deshonestos contra Nicolás López Peñataro, procedente del Juzgado de Monóvar.  
Abogado, señor Vidal; Procurador, señor Izquierdo.

Otra procedente del Juzgado de Orihuela, por delito de lesiones contra Francisco Martínez Semper.

Abogado, señor Muller; Procurador, señor Asor.

**Juicio por homicidio**  
Esta mañana ha comenzado un

después de los informes de los partes, para cuyo fin se reanuda rá aquel a las cuatro.  
Se celebró a puerta cerrada un incidente de apelación contra un auto de procesamiento por delito de injurias procedente del Juzgado de Monóvar.  
Actuaron como representantes de las partes los letrados señores Pérez Mirete y Mateo Quirant.

**TITO LIVIO**  
**"La Ley del Hampa,"**  
Asuntos policíacos. Alevosías, automóviles blindados, robos de establecimientos bancarios y joyerías.  
Hoy viernes 9 en el **CENTRAL CINEMA**

**Pensión Alicantina y Comedor vegetariano**  
**Vicente Lloret**  
Espaciosas habitaciones  
-Cubiertos económicos-  
Pensión desde 10 pesetas  
El sitio más céntrico de la  
-: -: población -: -:  
Ronda Universidad, 4, pral.  
Teléfono 5346 A.  
**BARCELONA**

**Deportivas**

**Balompíe**  
Reauncia el Real Murcia a tomar parte en el Campeonato de España?

Esta es la pregunta que hemos leído en la prensa catalana. ¿Motivo? El que ayer nosotros apuntábamos respecto a obligar a desplazarse a éste equipo a Canarias, para jugar un partido de eliminatorias para el Campeonato de España, y que como nosotros decíamos era como para dejarse el Campeonato.

Lo que dice la nota que acompaña a la pregunta con que encabezamos nosotros estas líneas, es lo siguiente:  
"Dicen de Murcia que probablemente el "Real Murcia, no tomará parte en el Campeonato de España. Se supone que es por haberle correspondido jugar la pri-

mera eliminatoria contra Canarias."

**CAMPEONATO REGIONAL MURCIANO DE SEGUNDA CATEGORIA**  
"Albacete F. C., "Club Deportivo Eldense."  
El domingo en el terreno del "Albacete, se celebrará el otro partido que de nuestra Sección corresponde jugar.  
El "Albacete, en su propio terreno es enemigo de peligro, poseyendo los "albacetences" un juego muy rápido y encontrándose el "Deportivo Eldense, en gran forma, nos hacen prever un gran partido. Si no pasa como en "La Florida, que impusieron el juego sucio los de Albacete, y entonces ya no se ve fútbol ni por casualidad, entonces es, ¡un partido de Campeonato!

*El Sustituto de Epece*

**"La Ley del Hampa,"**  
Asuntos policíacos. Alevosías, automóviles blindados, robos de establecimientos bancarios y joyerías.  
Hoy viernes 9 en el **CENTRAL CINEMA**

**Pensión Alicantina y Comedor vegetariano**  
**Vicente Lloret**  
Espaciosas habitaciones  
-Cubiertos económicos-  
Pensión desde 10 pesetas  
El sitio más céntrico de la  
-: -: población -: -:  
Ronda Universidad, 4, pral.  
Teléfono 5346 A.  
**BARCELONA**

**Información de Barcelona**

**Sentencia**  
Barcelona, (teléfono)—Se ha dictado sentencia contra Francisco Martín y el oficial de complemento don Alfonso Boix, acusados de muerte de dos niñas en la calle de Muntaner, a consecuencia de haber chocado los dos autos que conducían.

Se condena a cada uno a la pena de seis meses y un día de prisión e indemnización mancomunada a la familia.

**Buques de guerra**  
Barcelona, (teléfono).—En la próxima semana visitarán nuestro puerto algunos buques de la escuadra española, entre ellos el nuevo crucero rápido "Almirante Cervera, que efectuará aquí operaciones de limpieza y pintado.

**Central Cinema**  
HOY VIERNES 9  
**"La Ley del Hampa,"**

**Dr. Ernesto Ripoll Romeu**  
Ex Asistente a las Clínicas Schweizerhof, : : Wadlsanatorium de Davos Platz (Suiza) : :  
Ex Alumno de los Hospitales Saint Michel, : : : : Lañec de Paris : : : :  
Tratamiento de la Tuberculosis Pulmonar por el Pneumotorax Artificial  
Consulta de 10 a 12 Sagasta, 3 ALICANTE

**ANIS SALAS**  
Insuperable aperitivo  
El primero entre los mejores  
Fabricante: Salas y Aracil  
**MONFORTE DEL CID**  
Representante en Alicante: V. ANTON GARCIA  
San Fernando, Bajos.

**Automovilistas sin Chauffeur**  
El problema de vuestro automóvil os lo resuelve ventajosamente el Garaje Universal de la calle del pintor Cesanova, donde podreis tener vuestro coche en custodia, lavado y engrasado por un precio módico.

### La catástrofe, por la erupción del Etna

Catania, (radio). El torrente de lava continúa avanzando con rapidez. La ciudad de Cascali ha quedado invadida completamente por la lava. Se trabaja con actividad febril en la construcción de cauces artificiales para que la corriente de lava derive hacia el mar. A este fin trabajan numerosos obreros, que han votado con dinamita grandes rocas.

### Intentan robar unos documentos importantes

Berlín, (radio).—Unos desconocidos penetraron anoche en la prefectura de Policía, intentando forzar la puerta del despacho donde se halla la documentación concerniente a la estafa de Titulos extranjeros.

**IDEAL**  
HOY  
Estudiantes y modistillas  
Orquesta REPO

### La crisis portuguesa ha quedado resuelta

Lisboa, (telégrafo).—La crisis ministerial causó gran sensación en la opinión pública y en los centros públicos, mucho más por que hace pocos días la Policía de información del Ministerio del Exterior publicó una nota oficiosa diciendo que serían encarceladas aquellas personas que propalaran noticias relativas a crisis ministerial.

Lisboa, (telégrafo).—La crisis ministerial ha quedado resuelta, formando nuevo Gabinete el presidente dimisionario Freilias. La cartera de Hacienda continuará ocupándola Oliveira Salazar.

### Jordana, se posesiona de su cargo

Tetuán, (telégrafo).—A las 7,30 de la tarde de ayer, llegó a esta ciudad el general Jordana, posesionándose del cargo de alto comisario. Fué cumplimentado por todas las autoridades militares, civiles y musulmanas y fuerzas vivas de la ciudad.

### Central Cinema HOY VIERNES 9 "La Ley del Hampa,"

Exposición de fotografías

### Ayer en el Circulo Unión Mercantil

A las siete y media verificose ayer tarde la inauguración de la exposición de fotografías enviadas para el concurso que ha organizado la simpática entidad «Alicante Atracción». Al acto, que fué amenizado por la Banda Municipal, asistieron numerosas representaciones de autoridades y organismos locales. Algunos de los trabajos presentados son admirables y todos ellos interesantes

**Consolatrix...**  
Si catástrofes y duelos doquiera encontrando vas, busca a tus penas consuelo ahorra gastos y desvelos... y pon **COCINA DE GAS**

### El asesinato de Obregón Toral, es condenado a muerte y la religiosa Concepción Acevedo a 20 años de reclusión

Méjico, (radio).—Ayer mañana se celebró la última sesión de la vista del proceso instruido por el asesinato del general Obregón, ante el tribunal federal de Santo Angel. Poco después de las diez de la mañana llegaron los procesados, escoltados por fuerte guardia de soldados, ante los que la multitud daba gritos pidiendo justicia. Como se tenían noticias de la organización de un complot para asesinar a Toral a la salida del Palacio de Justicia, se redoblaron las precauciones con el fin de impedir que aquello se llevara a cabo. Terminó la vista causa contra Toral y la religiosa sor Concepción Acevedo.

El tribunal se retiró a deliberar a las 3:50 de la tarde, en medio de la mayor expectación. Reanudada la sesión, se conoció la sentencia. El tribunal condena a la pena de muerte, como autor del asesinato del general Obregón, a José León Toral y a veinte años de reclusión a la madre Concepción Acevedo, acusada de haber instigado para la realización del crimen.

### El Sombrero de Feltro

nunca fué ni tan bonito ni tan barato como en la presente temporada. Pase a comprobarlo visitando la gran exposición que presenta la casa **Sucosor de Tudela**, Plaza de Castelar, 4, donde se sirven todos los modelos de buen gusto. En gorras y composturas es la mejor.

### El incendio de hoy

En el muelle de Levante, frente a la Aduana, arden más de 200 balas de yute. Gracias a la pronta y acertada intervención del servicio de incendios del Puerto, se evita una verdadera catástrofe

El vapor noruego «Simla», que procedía de Calcuta, desembarcó el día 5, en nuestro puerto, una considerable partida de balas de yute. Dada la índole de la materia descargada, de fácil inflamabilidad, se tuvo la precaución de situarla en lugar apartado. Frente al edificio de Aduana y Carabineros, junto al primer tinglado del muelle de Levante, quedó atisbado el yute.

Industrias Textiles Alicantinas, uno de los consignatarios de la partida desembarcada, acababa de retirar del muelle, sobre las 10 de la mañana, las últimas balas llegadas a su nombre.

### Se descubre el fuego

Poco después, en las que quedaban en el muelle, cubiertas con encerados, se ha advertido la señal de fuego. El guardia de Seguridad número 46 ha acudido presto y al quitar el encerado que cubría una de las grandes pilas de balas de yute, ha podido apreciar por la densa columna de humo, que el fuego se había estacionado en el centro de las balas y que se corría el inminente peligro, dado el fuerte viento que reinaba, en propalarse rápidamente a toda la partida.

### Los trabajos de extinción

Dado aviso a la Jefatura de Obras del Puerto, prestamente se acudió en auxilio utilizándose tan

to los extintores de incendio, como las bombas de agua.

Cuando acudimos nosotros al lugar del siniestro, sobre las 11 de la mañana, el fuego había sido sofocado y aún tuvimos ocasión de conversar con don Luis Sánchez Guerra, Ingeniero-Jefe de las Obras del Puerto, quien personalmente dirigió los trabajos de extinción.

También han acudido al lugar del siniestro, las autoridades del Puerto, o sea de la Comandancia de Marina, Aduana y Carabineros con personal a sus órdenes.

El personal obrero que estaba trabajando a bordo y en tierra, en la descarga de madera, del vapor sueco «Valencia», situado muy cerca del lugar del incendio, se ha dejado el trabajo para cooperar a extinguir el incendio, cosa que se ha logrado al poco rato, según hemos dicho. El barco de incendio y achiques de la Junta de Obras del Puerto, llamado «Canalejas», se ha situado enfrente de donde ardían las balas, con 10 mangueras y la camioneta de la Junta del servicio de Guardamuelles con extintores y mangueras, el fuego lo han extinguido por completo.

Este siniestro ha servido para apreciar la valía de los elementos que cuenta la Junta de Obras del Puerto a la que felicitamos, y muy especialmente, a su Ingeniero director, don Luis Sánchez Guerra.

### Las pérdidas

Las balas siniestradas ya hemos dicho que son unas 200 de las 2366 descargadas por el vapor «Simla».

Los destinatarios de las que quedaban en el muelle, son don Ramón Peral, de Elche; don Santiago Gisbert, de Alcoy; Hijo de M. Más Candela, de Crevillente y Manufacturas Mecánicas de Esparto, de Cieza, representados en esta plaza por los señores Antonio Pérez Pérez, Sucosores; don José Poveda Martínez y don José Terol Romero.

Es difícil precisar el daño sufrido por la mercancía. Pero según persona perita nos dice que serían alrededor de unas 50.000 pesetas.

### Las causas

El incendio, según declaraciones de los Carabineros y Guardas de Obras del Puerto, ha empezado por el corazón de la pila de las balas, lo que dá a entender que se ha producido por causa natural, debido sin duda a que por estar las balas en la pila muy juntas, la humedad que produjo la lluvia que cayó durante la madrugada del pasado martes sirvió para que se recalientaran las supradichas balas.

### Central Cinema VIERNES 9 "La Ley del Hampa,"

### Los ascensos del mes

Madrid, (teléfono).—En el pasado mes, se han obtenido los siguientes ascensos: Cuerpo Jurídico: 1 teniente auditor de primera y uno de tercera. Estado Mayor: 1 teniente coronel; 2 comandantes. Guardia civil: 1 coronel; 1 teniente coronel; 1 comandante; 1 ingreso. Carabineros: 1 comandante; 1 capitán; 1 ingreso. Oficinas Militares: 2 oficiales primeros, 2 segundos y 2 terceros, 6 escribientes. Infantería: 2 tenientes coroneles, 1 comandante. Escala de reserva: 10 capitanes y 13 tenientes. Caballería: 1 teniente coronel; 4 comandantes. Escala de Reserva: 2 tenientes y 2 alfereses. Artillería: 2 tenientes coroneles; 3 comandantes y 3 capitanes. Ingenieros: 1 teniente coronel; 1 comandante y 2 capitanes.

### La crisis ministerial en Francia

### En la Cámara de Diputados, se hacen gravísimas acusaciones y se promueve gran escándalo

Parece que hoy, quedará resuelta la crisis

París, (telégrafo).—El señor Doumergue ha continuado las consultas encaminadas a buscar una solución a la crisis ministerial. Por el palacio del Eliseo, continúa dirigiendo personalidades.

Parece probable que la crisis quede resuelta en el día de hoy, a base de que Poincaré forme Gobierno.

En el caso de una negativa por parte de Poincaré, la solución sufrirá naturalmente un retraso.

La opinión general del público y de la prensa, es que Poincaré inclinará su decisión ante el peso de la opinión pública y aceptará la misión de formar nuevo Gobierno.

### El acuerdo de las deudas

París, (telégrafo).—A consecuencia de la crisis ministerial sufrirá un retraso las gestiones relativas al acuerdo de las deudas de Francia e Inglaterra.

### Una protesta

París, (telégrafo).—La Federación nacional de excombatientes entregó un escrito al presidente de la República protestando enérgicamente contra las causas que han determinado la crisis y pidiendo que el Poder sea conferido a un hombre que se inspire única y exclusivamente en los intereses nacionales.

### Acuerdos importantes

París, (telégrafo).—Reunidos ayer tarde los grupos de la izquierda radical, votaron una moción declarando que no habiendo sido derrotado el Ministerio por ninguna votación en la Cámara, que había aprobado la gestión financiera de aquél, debía abogarse por el cumplimiento de la ley constitucional.

También se acordó expresar el deseo de que continúen las gestiones financieras y económicas, tomando por base la formación y aprobación del presupuesto próximo antes del 31 de Diciembre.

Se aprobó la proposición de mantener un constante contacto con los demás grupos de izquierda en el asunto de la participación gubernamental.

Al terminar esta reunión se facilitó una nota dando cuenta de lo tratado en la misma y anunciando que los delegados volverían a reunirse esta tarde a las dos.

### Una reunión borrascosa

París, (telégrafo).—La Cámara de Diputados se reunió ayer nuevamente, para tratar del asunto de los diputados Riélin y Rosse. Primeramente fué rechazada por 284 votos contra 235 una moción de los socialistas, pidiendo que se concediera una amplia amnistía y sobre dicha base se procurará resolver el caso de aquellos diputados alsacianos.

El diputado socialista Philip Pottiaux, acusa a Riélin, diciéndole que es el verdugo de los franceses internados en los campos de concentración, víctimas de represalias durante la guerra.

Riélin intenta hablar, sin conseguirlo, a causa de las formidables protestas que formulan la mayor parte de los diputados a grandes gritos.

En aquel momento, el diputado comunista por Mosela, señor Berón, declara en medio de la indignación de toda la Cámara, que Francia ha maltratado durante la guerra a los alsacianos en los campos de concentración.

### La crisis ministerial en Francia

### En la Cámara de Diputados, se hacen gravísimas acusaciones y se promueve gran escándalo

Parece que hoy, quedará resuelta la crisis

Estas palabras provocan un tu multo indescriptible. Berón, ante la imposibilidad de ser escuchado, se acerca a la mesa de los taquígrafos, a los que intenta dictar su discurso.

El presidente de la Cámara se dirige a los taquígrafos, prohibiéndoles que tomen nota alguna de dicho discurso.

Los comunistas apoyan a su camarada en medio de la protesta de la mayoría.

Los socialistas no cesan de gritar, protestando.

En vista de los caracteres que toma el asunto, el presidente de la Cámara suspende la sesión, pero esto no hace más que enzarzar las cosas.

Varios diputados, en actitud agresiva, se dirigen hacia la tribuna que ocupa Berón.

Reanudada la sesión, Riélin sube a la tribuna y en medio del mayor silencio, pide que se constituya un tribunal de honor, al cual dice entregará cuantos documentos posee acerca de las acusaciones que se le imputan.

Dice que él es buen francés, perseguido desde hace quince años.

Es rechazada por mayoría de votos una moción encaminada al aplazamiento del debate.

Asto seguido se formula votación y se acuerda la invalidación de Riélin y Rosse, por 220 votos contra 39 y se levanta la sesión.

Bar "Café Expres,"  
Manuel Martínez  
Helados, Aperitivos  
Mariscos y Desayunos  
- Licores y Jarabes -  
:: Cervezas Baviera ::  
GRAN VIA  
NOVELDA

"La Ley del Hampa,"  
Sugestiva película del mayor interés y la más viva emoción.  
Se proyectará hoy viernes 9 en el  
CENTRAL CINEMA

Camisería Benavent  
Plaza Castelar, 1  
Camisería Sport  
Altamira 9  
Viuda de Benavent y Woreca  
Especialidad en confecciones a la medida  
Artículos del país y extranjeros

**BODEGAS**  
Tubos y Mangas de goma y de goma y lona  
—Espirales.—Anhidrido sulfuroso.—Acido tártrico.—Metabisulfito.—Fosfato amónico.  
Pintura negra para hierros.—Pintura para bocoyes.—Mangas y Mangotes.  
**DESIDERIO REIG**  
BAILEN, 8 y 10. ALICANTE

### A Sanjurjo se le despide con cariño

Tetuán, (teléfono).—Sanjurjo, salió hoy en automóvil hacia Ceuta.

Frente a Alta Comisaria se situó gentío inmenso que le hizo objeto de cariñosa despedida.

Las autoridades, acompañaron a Sanjurjo hasta Ceuta en donde esperaba Jordana.

Al embarcar Sanjurjo en el «Re-calde», sonaron las campanas de la población y las sirenas de los buques surtos en el puerto.

Jordana, abrazó a Sanjurjo, llamándole su padre militar y político.

### El casticismo español

### Unos humoristas, cubren la estatua de la Cibele, con magnífica capa

Y AL DESPERTAR HOY EL PUEBLO MADRILEÑO, QUEDO ALTAMENTE SORPRENDIDO POR EL ACONTECIMIENTO

Madrid, (teléfono).—Esta mañana ha aparecido la estatua de la Cibele, cubierta con magnífica y flameante capa.

El público, en número crecido, se situó frente a la estatua haciendo comentarios jocosos.

Enteradas las autoridades de lo ocurrido dieron aviso al cuerpo de bomberos que acudió con escalerillas, quitando la capa que cubría la estatua, después de no pocos trabajos.

En todo Madrid, se ha comentado hoy el suceso.

De las averiguaciones practicadas, resulta que anoche, la sociedad «La Capa», celebró el aniversario de su constitución y los directivos de la misma, se supone sean, los humoristas que hicieron lo anteriormente dicho.

Lo que aún no se ha podido explicar, es cómo se colocó la capa, sin que nadie se diera cuenta, lo cual demuestra, que se hizo con gran rapidez. Esto contrasta con la faena, de los bomberos que para desmenuar, a la Cibele, han tenido que utilizar escalerillas e invertir bastante tiempo.

CENTRA CINEMA  
PARA HOY  
La ley del Hampa

# EL MAS GRANDE EXITO DE

# CITROËN

EN LA EXPOSICION DE PARIS

**6** cilindros 14 C. V. carrocería moderna 4 y 6 plazas  
**4** idem 10 C. V. carrocería moderna 4 y 6 plazas

Estos nuevos modelos podrán verse en la

**Exposicion de José Mataix**

Agente exclusivo en toda la provincia

Plaza Alfonso XII, 2.

**ALICANTE**



**La Union y El Fenix Espanol**

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS  
CAPITAL SOCIAL

12.000.000 pesetas efectivas completamente desembolsado

Agencia en todas las provincias de España, Francia, Portugal y Marruecos

61 años de existencia

Seguros contra accidentes, Seguros sobre la Vida  
Seguros de valores.—Seguros sobre Incendios—

Seguros marítimos,

Subdirector en Alicante y su provincia: D. FRANCISCO RO  
DRIGO MORA, Isabel II, 6 1.º

**Banco Internacional de Industria y Comercio**

Capital pesetas 20.000.000

Presidente: Excmo. Sr. Marqués de Alonso Martínez  
Domicilio: social MADRID, Carrera de San Gerónimo, 43  
Sucursales: Aguilas, Alicante, Ayamonte Cádiz, Caravaca  
Cartagena Cieza, Elche, Hellín, Huelva, Isla Cristina, Lorca,  
Melilla, Murcia, Orihuela, Puerto de Santa María, San Fer  
nando, San Lucar de Barrameda, Sevilla, Triana, (Caja

Auxiliar) Totana y Yecla  
Intereses que abona en pesetas

Cuentas corrientes a la vista	50%
Cuentas corrientes a 8 días de preaviso.	40%
Cuentas de Ahorro desde el siguiente día de efectuadas las imposiciones hasta el en que se retiren	4%
Bonos a vencimiento fijo, satisfaciendo los intereses trimestralmente al plazo fijo de un año	4'50%
" " " " " " dos años	5%
En cuentas de moneda extranjera tipos convencionales	

**NO CONTINUARA**

Vd. a cocer carne para su puchero, cuando habrá probado el...

**CALDO  
MAGGI  
EN CUBITOS**

EL MEJOR

PURGANTE

AGUAS DE

# CARABANA

DEPURATIVAS

ANTIBILIOSAS

ANTIHERPETICAS

**JABON DE SALES DE CARABANA**

Medicinal y de tocador :: El mejor para las afecciones de la piel

Pastilla pequeña 0'80  
grande 1,25

Pedidos: Hijos de B. Chavarri, Lealtad, 12, Madrid

De venta en perfumerías y droguerías

Dentición de los niños se facilita grandemente administrándoles la DENTICINA MORENO

Depósitos para la venta en ALICANTE: En todas las Farmacias y Droguerías.

Deposito general: Farmacia del Dr. J. Moreno.—26, Camacho, 26, Murcia

Autorizada por la Dirección General de Sanidad según expediente número 2.300

LA DENTICINA MORENO es un excelente remedio para combatir las afecciones del estómago y vientre de los niños. «La Denticina Moreno es un heroico remedio para combatir todos los accidentes peligrosos de la dentición. Es tan agradable al paladar como la leche, razón por la que los niños la toman con verdadero placer. «La Denticina Moreno» cura los vómitos y diarreas y facilita el brote y desarrollo de los dientes; evita el picor de las encías, haciendo reparar la baba; suprime la fiebre (calentura); combate los ataques de alferencia en general todos los accidentes que lleva consigo el período de la dentición. La Denticina Moreno nutre y fortifica a los niños, permitiendo el uso de la misma una alimentación reparadora. que sin este eficaz medicamento no podrían soportar sus órganos debilitados.—Para su administración a la instrucción que acompaña al frasco. Como garantía exigir mi firma y referirse a las etiquetas y gorgajillos de los frascos.